
Entrevista com Arquiteto

Arquiteto: Marcos Fontoura Cartana
Cidade: Santa Maria - RS

Atuou como arquiteto contratado da 

Prefeitura da Universidade Federal de 

Santa Maria.

Desde 2006 possui escritório próprio 

orientado para projetos institucionais 

educacionais. 



O que são idéia, método e linguagem na sua 

concepção projetual?

ideia: pra mim, ideia é o ponto de partida para iniciar uma 

proposta de projeto, seja ele do que for ... nem sempre a 

ideia é algo exclusivo, podemos ter uma ideia coletiva, ou 

melhor, ideias que se complementam.

...inclusive, acredito que os projetos mais bem resolvidos, 

surgem de ideias que se complementam, vindo de várias 

mentes pensantes.

...claro, por conta do pouco tempo que se tem para 

elaborar e concluir um projeto, saber delimitar a fase de se 

ter ideias (sejam coletivas ou não) é fundamental...



Individual ou coletiva. De onde surge a idéia?

olha, hoje em dia, eh difícil alguem 'reinventar a roda' .... 

acredito que todos temos uma bagagem de informações, e 

que, quando chega a hora (de criarmos algo) acessamos este 

banco de dados e fazemos as associações que julgamos 

corretas para solucionar o problema em questão

mas tem mais ..

mas, pra mim, eh essencial termos contato com as 

vanguardas, principalmente tecnológicas e de 

comportamento ... para termos condições de estarmos 

atualizados ao propormos algo novo ... nem que seja uma 

releitura de algo antigo, utilizando materiais e técnicas 

recentes



método: ao meu ver, método tem muito a ver com hábito e 

disciplina. Nem sempre se consegue conciliar e manter essas 

duas virtudes. Uma nova ferramenta de trabalho, uma troca 

de experiências com um colega podem nos fazer rever nossos 
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de experiências com um colega podem nos fazer rever nossos 

métodos. E isto pode ser saudável. Podemos descobrir uma 

maneira totalmente nova de nos expressarmos.

Podemos, por outro lado, perceber que nossas 'velhas manias' 

funcionam muito bem e, sim, é mais vantajoso mantê-las.

Acredito que devemos estar sempre abertos a novas visões, 

novas metodologias, mas sempre preservando o que 

carregamos de bom, de eficiente conosco.



Caixa preta ou transparente?

uma boa metáfora essa das caixas ....acredito que um pouco 

de cada .... acho que não podemos nos condicionar a uma só 

'caixa' .... mas costumo me dar melhor usando o que carrego 

comigo, na minha bagagem.comigo, na minha bagagem.

talvez porque possa ter mais segurança, em saber que já deu 

certo em outra ocasião ... não se trata de uma cópia, mas de 

inspiração, ponto de partida ...

que, de repente, pode vir a ficar melhor resolvido que na 

situação anterior



Linguagem: é algo que pode ser traduzido como intenção 

e comunicação. O que meu projeto diz? De que forma ele 
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e comunicação. O que meu projeto diz? De que forma ele 

diz isso? E, o principal: pra quem ele diz? 



bom, como te falei, pra mim, linguagem vai muito da 

intenção que se tem com o projeto

eu me preocupo muito em entender o que o usuário quer 

do projeto ...

Resgatando então a linguagem, gostaria que você 
pudesse ilustrar a sua linguagem arquitetônica 
através de um projeto e falar um pouco sobre 

essa linguagem.

do projeto ...

talvez seja essa a minha linguagem então ... vou te passar 

um material de um projeto que desenvolvi pra a 

Universidade Federal do Pampa ..pra o q eles chamam de 

NTI ... Núcleo de Tecnologia da Informação ...



... assim, ela queria um prédio q fosse diferente do que se 

tem na própria Universidade (Campus Alegrete), algo que 

chamasse a atenção, mas não fosse imenso e nem 

absurdamente caro (porque, afinal, é uma obra pública) ... 

a ideia foi fazermos um prédio que parecesse uma 

máquina, mas que fosse também sóbrio, sem parecer um

pastelão ...

uma imitação uma imitação 

bom, daih, o resultado foi esse ..

Núcleo de Tecnologia da Informação, Universidade Federal do Pampa, Campus Alegrete, RS



claro, sempre pode se melhorar o projeto ... mas geralmente 

Núcleo de Tecnologia da 

Informação, 

Universidade Federal do 

Pampa, Campus 

Alegrete, RS

claro, sempre pode se melhorar o projeto ... mas geralmente 

nesses contratos com órgãos públicos, se tem pouco tempo 

pra elaborar o projeto .

e foi esse o caso ..

tínhamos 2 meses pra fazer todo o projeto de arquitetura, 

mais as especificações técnicas, orçamentação e aprovação 

nas prefeituras

foi uma maratona ..mas claro, junto com o NTI fizemos mais 

9 projetos ...



Núcleo de Tecnologia da Informação, Universidade Federal do Pampa, 

Campus Alegrete, RS



Entrevista  realizada via internet, 

apresentada à disciplina Idéia, Método e 

Linguagem ministrada pela professora Dra. 

Sonia Afonso. Programa de Pós Graduação 

em Arquitetura e Urbanismo.

Todas as imagens que ilustram essa 

apresentação foram fornecidas pelo 

arquiteto autor dos projetos.




